



*Legislatura de la Provincia  
de Río Negro*

**FUNDAMENTOS**

En un mundo caracterizado por la rápida evolución tecnológica y la omnipresencia de Internet, la radiodifusión se erige como una herramienta de comunicación resiliente y en constante evolución. Su importancia se magnifica en situaciones de emergencia, cuando la electricidad escasea y la conectividad digital se ve comprometida ya que durante desastres naturales o cortes de energía eléctrica, las estaciones de radio desempeñan un papel crucial al proporcionar información vital a las comunidades afectadas, sirviendo como faro de guía en momentos de incertidumbre.

En este contexto, los radioaficionados, hombres y mujeres que se dedican a esta actividad, emergen como actores fundamentales. Se estima que alrededor de 4 millones de personas en todo el mundo y cerca de 20 mil en Argentina cuentan con licencia para transmitir, manteniendo un constante estado de preparación mediante entrenamientos, competencias y ejercicios de campo utilizando radios alimentadas con fuentes independientes de energía. De esta forma son capaces de establecer comunicaciones de respaldo durante desastres naturales y participar en operativos de búsqueda y rescate, contribuyendo así a la seguridad y el bienestar de las comunidades.

La radioafición, en su esencia, es un hobby técnico que implica la comunicación a través de frecuencias exclusivas para las cuales se requiere obtener una licencia y aprobar un examen técnico. Es una actividad con carácter exclusivamente individual, sin fines de lucro y orientada a brindar actividades de instrucción, intercomunicación y estudios técnicos. La obtención de la licencia se lleva a cabo mediante cursos ofrecidos por Radio Clubes habilitados y reconocidos, una vez finalizado y aprobado el curso correspondiente, se presenta la documentación ante la autoridad regulatoria (ENACOM) para su certificación.

En Argentina, existen 5 categorías de radioaficionados, que van desde la inicial hasta la especial. Se requieren dos años para pasar de una categoría a otra, a excepción de la categoría Superior que exige tres años. La categoría ESPECIAL es una distinción de honor que se otorga a los Radioaficionados que acrediten haber cumplido 50 años consecutivos en la actividad.

La radioafición, que en sus inicios fue una forma de experimentación y contacto entre personas de distintos lugares, ha evolucionado para convertirse en una actividad que trasciende generaciones y se ha revitalizado en



## *Legislatura de la Provincia de Río Negro*

los últimos años, especialmente durante la pandemia ya que la actividad cobró un nuevo impulso, con muchas personas redescubriendo el interés en la radioafición y sumándose a cursos virtuales ofrecidos por los clubes locales. Los servicios prestados por quienes se dedican a esta actividad son diversos, no solo actúan en emergencias, sino que también son una herramienta para difundir información, entretenimiento y mensajes vitales en todo el mundo.

Los Clubes de Radioaficionados desempeñan un rol protagónico en esta comunidad, proporcionando un espacio para compartir conocimientos, experiencias y recursos. En Río Negro, el Radio Club Valle Inferior, fundado en 1984, es un ejemplo de la importancia y el compromiso y el impacto que esta actividad puede tener en una comunidad. Además de brindar capacitación y formación a nuevos radioaficionados, organizan activaciones radiales en fechas importantes y promueven la actividad a través de eventos y demostraciones.

El 15 de febrero de 1984, un grupo de entusiastas radioaficionados de la comarca Viedma Carmen de Patagones, liderados por Marcelo Osterman, se reunieron para fundar la primera comisión directiva del "Radio Club Valle Inferior", identificado con la licencia LU1VOF. La institución se ha destacado a través de los años por su compromiso y esfuerzo en pos del bien de la comunidad. Entre los socios fundadores se encontraban Marcelo Osterman, su hermano "Pipi", Ángel Garay, Nicolás Destefanis, Rolando Marengo, Juan Cruzado, Enrique Porro, Julio Quiroga, y otros destacados miembros de la comunidad. La iniciativa se gestó en el Centro de Jubilados de la Policía de Río Negro, ubicado en la calle Moreno de la ciudad de Viedma. Gracias a la colaboración de la "Comisión del Bicentenario", liderada por el entonces presidente Vicente Nain Pérez junto a Graciela Campano, el profesor Nilo Juan Fulvi, Felipe Salinas, y el ingeniero agrónomo Osvaldo Magín Casamiquela, la institución obtuvo así dos oficinas en la sede actual en la calle Colón 498, de la ciudad de Viedma.

El Radio Club Valle Inferior se convirtió en un centro de formación, promoción y difusión de la radioafición, además de colaborar activamente en casos de emergencia con organismos oficiales y la comunidad en general, especialmente en lo relacionado con las comunicaciones radiales. La organización ofreció capacitaciones y cursos que atrajeron a más de 100 radioaficionados en la comarca. Trabajaron en estrecha colaboración con Defensa Civil de Río Negro, Bomberos y la red de emergencia nacional, utilizando su pasión por la radioafición para obtener medicamentos, ubicar personas y transmitir información crucial en momentos de necesidad.



*Legislatura de la Provincia  
de Río Negro*

Tras la pandemia en 2022 y en sintonía con el renovado interés que se evidenciaba en otros puntos de nuestro país, retomaron con entusiasmo la capacitación y formación de nuevos radioaficionados de diversas edades. Actualmente, la institución cuenta con alumnos que van desde los 10 hasta los 60 años de edad, participando activamente en las actividades desarrolladas por el club.

Más allá de su desempeño ante situaciones de emergencia, el Club lleva adelante diversas actividades de interés social, cultural y educativo. Entre las actividades que se pueden destacar de años recientes se encuentran aquellas activaciones radiales en fechas importantes: la activación desde el "Memorial de Malvinas" cada 2 de abril, con el firme compromiso de reivindicar los derechos sobre nuestra islas y rendir homenaje a nuestros soldados; el 21 de agosto de 2023, se realizó una activación con demostración y exposición de equipos, desde la Estación de Ferrocarril de la ciudad de Viedma, conmemorando el 173° aniversario del paso a la inmortalidad del General José de San Martín, realizado en conjunto con Tren Protagónico, Ministerio de Turismo y la Municipalidad de Viedma.

El 9 de octubre de 2023, se realizó una Activación Radial al Mundo, en conmemoración al primer aniversario de la Canonización del Enfermero San Artémides Zatti. Esto surgió con la iniciativa de contar al mundo, que los pasillos donde se encuentra el Radioclub, alguna vez fueron recorridos por el beato Ceferino Namuncurá, entre 1903 y 1904, ya que tenía su habitación en ese lugar del colegio salesiano, y también por Don Artémides Zatti, como enfermero encargado de cuidar a Ceferino Namuncura.

En octubre de 2023, el Radio Club Valle Inferior realizó una experiencia única de transmisión a bordo del Tren Patagónico para El Radio Club Valle Inferior se convirtió en un centro de formación, promoción y difusión de la radioafición, además de colaborar activamente en casos de emergencia con organismos oficiales y la comunidad en general, especialmente en lo relacionado con las comunicaciones radiales. La organización ofreció capacitaciones y cursos que atrajeron a más de 100 radioaficionados en la comarca. Trabajaron en estrecha colaboración con Defensa Civil de Río Negro, Bomberos y la red de emergencia nacional, utilizando su pasión por la radioafición para obtener medicamentos, ubicar personas y transmitir información crucial en momentos de necesidad.

Tras la pandemia en 2022 y en sintonía con el renovado interés que se evidenciaba en otros puntos de nuestro país, retomaron con entusiasmo la capacitación y formación de nuevos radioaficionados de diversas edades.



## *Legislatura de la Provincia de Río Negro*

Actualmente, la institución cuenta con alumnos que van desde los 10 hasta los 60 años de edad, participando activamente en las actividades desarrolladas por el club.

Más allá de su desempeño ante situaciones de emergencia, el Club lleva adelante diversas actividades de interés social, cultural y educativo. Entre las actividades que se pueden destacar de años recientes se encuentran aquellas activaciones radiales en fechas importantes: la activación desde el "Memorial de Malvinas" cada 2 de abril, con el firme compromiso de reivindicar los derechos sobre nuestra islas y rendir homenaje a nuestros soldados; el 21 de agosto de 2023, se realizó una activación con demostración y exposición de equipos, desde la Estación de Ferrocarril de la ciudad de Viedma, conmemorando el 173° aniversario del paso a la inmortalidad del General José de San Martín, realizado en conjunto con Tren Protagónico, Ministerio de Turismo y la Municipalidad de Viedma.

El 9 de octubre de 2023, se realizó una Activación Radial al Mundo, en conmemoración al primer aniversario de la Canonización del Enfermero San Artémides Zatti. Esto surgió con la iniciativa de contar al mundo, que los pasillos donde se encuentra el Radioclub, alguna vez fueron recorridos por el beato Ceferino Namuncurá, entre 1903 y 1904, ya que celebrar el Día Nacional del Radioaficionado. Esta activación radial, denominada "UNIENDO EL MAR CON LA CORDILLERA", se llevó a cabo durante tres días utilizando diferentes bandas de radio, con el objetivo de promover la actividad radial y el turismo en la región.

Actualmente, la institución se prepara para poner en funcionamiento la primera Estación Repetidora con sistema VHF, autorizada por ENACOM. Esta iniciativa busca mejorar y ampliar las comunicaciones en la región, brindando un servicio adicional que puede ser utilizado por organismos de emergencia y la comunidad en general en casos de necesidad.

Es necesario reconocer y valorar la actividad de los radioaficionados, no solo por su utilidad en momentos de crisis, sino también por su contribución al aprendizaje técnico, el desarrollo de habilidades de comunicación y la construcción de redes comunitarias resilientes. Al fomentar el interés en esta práctica, se fortalece la infraestructura de comunicación de emergencia y se prepara mejor a las sociedades para hacer frente a los desafíos futuros.

El Radio Club Valle Inferior ha tenido una trayectoria excepcional en la promoción de la radioafición y la colaboración comunitaria en la provincia de Río Negro. Su dedicación y compromiso con la comunidad merecen ser



*Legislatura de la Provincia  
de Río Negro*

reconocidos y recordados en virtud de lo establecido por la  
Ley N° 4508.

Por ello:

**Autoría:** Bloque CC ARI - Cambiemos.



*Legislatura de la Provincia  
de Río Negro*

## **LA LEGISLATURA DE LA PROVINCIA DE RIO NEGRO**

### **D E C L A R A**

**Artículo 1°.-** De interés social, educativo y cultural al Radio Club Valle Inferior por su desempeño en actividades vinculadas con la comunidad del Valle Inferior.

**Artículo 2°.-** De forma.